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Что же происходит с главной 
рекой Воронежской области? Не-
малый урон Дону и его притокам 
нанесла  безрассудная мелиорация 
в прежние годы – с распахиванием 
поймы и размещением у берегов 
летних стойбищ для скота. Под-
нятая плугом земля луговин вместе 
с навозом во время разлива оказы-
валась в реках, забивая их русла. 
Старожилы отмечают: после пуска 
Нововоронежской АЭС Дон до са-
мого Коротояка перестал замерзать, 
и прекратились половодья. А нет 
«большой воды» – не очищаются 
русло реки, её питающие притоки и 
пойменные озёра, многие из которых 
зарастают травой-резуном и превра-
щаются в болота. Река моего детства 
Потудань, подкармливающая  Дон, 
сегодня представляет собою хило 
струящийся в камышах ручеек, 
которым большую реку не напоить. 
К состоянию дряхления приходят 
Хворостань, Усманка, Икорец, Би-
тюг, Хопёр, Тихая Сосна. В водо-
снабжении многих прибрежных 
сёл отмечается резкое понижение 
уровня водоносных слоёв. Тесно, 
неуютно некогда чистым рекам Во-
ронежской области у захламленных 
человеком берегов – вот они и ужи-
маются подальше от них. И от нас.

«От Дона отвернулся человек –  и 
с этого пошли его беды», - считает 
член Союза писателей России Ва-
лерий Тихонов, прошедший Дон с 
его лискинскими озёрами от истока 
до устья и написавший полную тре-
вожных вопросов книгу «Не говорю 
тебе прощай» о некогда великой 
русской реке. С его выводами трудно 
не согласиться. Да, отвернув Дон от 
«работы» и отвернувшись от реки 
сам, человек посадил её на мель. Ещё 
в начале 90-х по этой главной во-
дной артерии Черноземья речники 

«Лиски-порта» сплавляли баржи 
с грузами до ростовских Вёшек и 
обратно. Речной флот перевозил 
зерно, уголь, подсолнечные семеч-
ки, нефтепродукты и строительные 
материалы. От Лисок до Павловска 
курсировали пассажирские суда. 
Чтобы фарватер Дона был безопас-
ным для судоходства, он в каждую 
навигацию углублялся земснаряда-
ми, а намытый речной песок (свой, 
не привозной) был незаменимым и 
дешёвым материалом и для местных 
строителей, и для завода «Спецже-
лезобетон», производящего высоко-
прочные и долговечные железобе-
тонные шпалы. За ним к портовикам 
Лисок ехали строители из Россоши, 
Алексеевки, Старого Оскола. На 
Дону работали бакенщики и речные 
обходчики. За состоянием реки над-
зирали  инспекторы по судоходству 
со специальным катером, промеряв-
шим глубины русла.

Ельцинские реформы придуши-
ли не только экономику страны, 
но и пагубно сказались на речном 
судоходстве – возить стало нечего и 
некуда. К тому же баржи и буксиры 
речников бесцеремонно потеснил ав-
тотранспорт, работающий по прин-
ципу «от места – к месту». Был отдан 
в частные руки и ОАО «Лискинский 
порт», надёжно решавший государ-
ственные транспортные проблемы 
с 1927 года. Вопреки утверждению 
младореформаторов, что частник 
будет управлять эффективнее госу-
дарства, с частником-собственником 

чуда в Лискинском порту так и не 
случилось. Сегодня практически 
весь флот порта  ржавеет без работы, 
прикованный к причалам, а судовые 
команды отправлены в долгосроч-
ные отпуска. Только прогулочный 
катер выбирается иногда  с пассажи-
рами на экскурсионные маршруты 
по Дону, рискуя сесть на мель. 

Ну, а нет судоходства – зачем и 
Дон чистить? Сегодня порт в Лисках 
не «утонул» окончательно лишь за 
счёт реализации запасов песка. Но 
недавние «оптимизации» произ-
водства на «Спецжелезобетоне» и 
банкротство местного домострои-
тельного комбината резко сократили 
спрос на него.

– Наш порт, как и всё речное 
судоходство страны, переживает 
сейчас не лучшие времена, – со-
жалеет генеральный директор ОАО 
«Лискинский порт» Виталий Рудич. 
– Прекращение речных перевозок 
поставило наш коллектив, да и сам 
Дон, на грань выживания. Чтобы 
сохранить людей, мы ищем новые 
виды деятельности. Думаем, в част-
ности, освоить внерусловую до-
бычу песка земснарядом, в чём нас 
здорово поддерживает глава района 
Виктор Шевцов.

Мелеющий Дон терзает и другая 
проблема – браконьерство. Рыбу 
бьют самыми варварскими спосо-
бами: крючьями-«карлыгами», так 
называемыми «электроудочками», 
толом. У села Переезжее зимоваль-
ную яму донской стерляди – рыбы, 

занесенной в Красную книгу, – не-
люди взрывали дважды. Безнака-
занно! 

– А некому злодеев наказывать, – 
бессильно разводит руками руково-
дитель районного общества охотни-
ков и рыболовов Владимир Дубров-
ский. – Природу Дона можно будет 
оградить от насильников лишь тогда, 
когда государство перестанет эконо-
мить на природоохранной службе. 
Сегодня же в Лисках работает один 
инспектор на три района – без ору-
жия, с ограниченными правами, со 
смехотворным лимитом бензина и 
с унизительной зарплатой. 

– А в нашей зоне ответственно-
сти, – поддерживает Дубровского 
начальник Лискинского отдела 
МВД России на транспорте Евге-
ний Аладьин, - аж 920 километров 
Дона. И на это расстояние всего два 
сотрудника линейного пункта, охра-
няющих реку от браконьеров.

Отлученная от работы, посажен-
ная на мель, лишённая присмотра, 
захламляемая и истребляемая река 
закрыла работу и людям. А вслед за 
нею закрываются и «голубые глаза» 
Придонья – озёра. Спасти их и Дон 
от гибели смогло бы принятое не-
сколько лет назад правительствен-
ное постановление о возрождении 
речного судоходства. Но, похоже, 
это «дитя» – мертворожденное: 
к работе оно до сих пор не при-
ступило. Поэтому надежда у Дона 
только на нас - людей, рядом с ним 
живущих.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

телемост с украинскими лётчиками
Фонд по увековечению памяти Героев Отечества имени 

первого дважды Героя Советского Союза Сергея Ивановича 
Грицевца «Победитель» по случаю Дня Воздушного флота Рос-
сии провёл телемост Киев -Харьков - Воронеж. Инициатором 
такой необычной встречи выпускников Харьковского высшего 
авиационного училища лётчиков стал один из учредителей 
Фонда полковник в отставке Пётр Чуйков, который окончил 
Альма-матер в 1970 году. С пожеланием мира на земле к своим 
украинским коллегам обратились воронежцы полковники в 
отставке Леонид Фурса, Владимир Михайленко. Несмотря 
на нынешние политические разногласия, они по-прежнему 
верны курсантской дружбе, небу, которое объединило их раз 
и навсегда.

на нВ аЭС-2 усилен режим охраны
Охрану строящейся Нововоронежской АЭС-2 теперь будут 

осуществлять Внутренние войска, сообщает пресс-служба 
генерального проектировщика и генподрядчика проекта воз-
ведения двух новых блоков АЭС – объединённой компании 
АО «НИАЭП» – ЗАО АСЭ-АО «Атомэнергопроект». Усиление 
режима охраны (так называемое закрытие периметра) – одно 
из ключевых событий строительства атомной станции, пред-
варяющее завоз ядерного топлива. Вводу войсковой охраны 
предшествовало завершение создания пускового минимума 
комплекса инженерно-технических средств физической за-
щиты атомной станции. Как уточняется в сообщении подряд-
чика строительства охранного периметра станции АО «НПК 
«Дедал» (структура «Росатома»), Внутренние войска уже 
заступили на боевое дежурство.

лесополосы нуждаются в «хозяине»
В Воронеже состоялось первое заседание межведомствен-

ной рабочей группы по решению вопросов, связанных с улуч-
шением состояния защитных лесных полос. Группа, в состав 
которой вошли представители семи департаментов и управ-
лений Воронежской области, создана для выработки согласо-
ванных предложений по закреплению полезащитных лесных 
насаждений за хозяйствующими субъектами и определению 
ответственных за их содержание. Это актуальная проблема, 
так как практически все защитные насаждения нуждаются в 
срочном лесохозяйственном уходе и улучшении санитарного 
состояния, а зачастую – и в капитальной реконструкции. 
Однако «хозяина» у лесополос нет, и поэтому «порядок» в 
них наводит кто как сможет, сообщает Управление лесного 
хозяйства Воронежской области.

Каждый день – состязания
С 10 августа при Троицком храме посёлка Латная Семи-

лукского района работает православный детский лагерь. В 
этом году здесь отдохнут около 60 детей. Многие из них – из 
неблагополучных и неполных семей. Занятия здесь про-
ходят с девяти утра до 16 часов. Каждый день проводятся 
творческие и спортивные состязания. Лагерь будет работать 
до 23 августа.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно с проясне-
ниями, местами небольшие дожди; ветер северо-
восточный, умеренный; температура +15…+20.

21 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью +7…+12, днём +23…+28.

22 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью +7…+12, днём +23…+28.
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Валерий мАРтОВ

Когда-то здесь ходили 
трамваи, из их окон откры-
валась прекрасная панорама 
водной глади водохранилища. 
Двухъярусный мостовой пе-
реход был одной из визитных 
карточек Воронежа. 

А сейчас идем мы, журна-
листы, по заросшей травой 
и кустарниками трамвайной 
колее. Непривычно! Такое 
впечатление, что здесь оста-
новилось время, хотя все во-
круг – магистраль, спешащий 
по ней автотранспорт, дома на 
набережной – живет жизнью 
современного мегаполиса. 

Последний трамвай про-
скрипел по этим рейсам семь 
лет назад. А сейчас под ногами 
на узенькой пешеходной до-
рожке зияют провалы, ограж-
дение местами повреждено, 
рейсы заржавели. Редкие 
чудаки отваживаются на про-
гулку по заброшенному пере-
ходу длиной 1800 метров.

И вот – приятная новость. 
Накануне тридцатилетия 
сооружения мэрия решила 
провести ремонтные работы 
на втором ярусе Северного 
автомобильно-трамвайного 
моста. В нынешнем году пла-

нируется отремонтировать 
тротуарные консоли, обно-
вить восемь из 22 стыковоч-
ных швов. 

– Работы по обновлению 
покрытия второго яруса Се-
верного моста нам согласо-
вали в качестве приоритет-
ных. На объекте планируется 
провести бетонирование и 
гидроизоляцию тротуарных 
консолей – то есть даже при 
попадании влаги на отре-
монтированные плиты бетон 
не будет разрушаться. Пока 
обновить планируется по 
четыре шва в каждом на-
правлении. На время ремонта 
закрывать движение по мосту 
не будут. 

Стоимость ремонта верх-
него яруса моста и замены 
восьми швов составляет около 
пяти миллионов рублей. Ещё 
около 4,8 миллиона рублей 
городские власти потратили 
на обновление асфальта на 
Северном мосту. Кроме того, 
подрядчик дает гарантию 
на четыре года – если за это 
время появится какая-то де-
формация или трещины, их 
устранят по гарантии, – рас-
сказал руководитель Управ-
ления дорожного хозяйства 
города Максим Оськин.

Второй ярус Северного 
моста «оденут»  
в «новые одежды»

Когда  
согласье 
есть
С двухдневным ви-
зитом Воронежскую 
область посетил заме-
ститель председателя 
Центральной изби-
рательной комиссии 
российской Федерации 
леонид Ивлев. 

Валерий ВАлеНтиНОВ

Цель поездки - посещение 
Избирательной комиссии 
Воронежской области и тер-
риториальных избиратель-
ных комиссий, встреча с 
руководством области, ру-
ководителями региональных 
отделений политических 
партий и правоохранитель-
ных органов.

Леонид Ивлев принял 
участие в совещании, которое 
провёл заместитель губерна-
тора - руководитель аппарата 
губернатора и правительства 
области Геннадий Макин. 
Один из ключевых вопросов 
– ход подготовки к выборам 
на территории Воронежской 
области. Председатель Изби-
рательной комиссии области 
Владимир Селянин сообщил, 
что 13 сентября самыми мас-
совыми станут выборы в 
областную думу, городские 
думы Воронежа и города 
Нововоронежа. Кроме того, 
выборы в органы местного 
самоуправления пройдут и в 
ряде районов области. Всего 
на территории региона про-
ходит 525 избирательных 
кампаний. На 4072 мандата 
претендуют 6900 кандидатов 
в депутаты. Обеспечивает 
организацию работы и взаи-
модействие Избирательная 
комиссия области, создано 
39 территориальных изби-
рательных комиссий и 1703 
участковых избирательных 
комиссий. С 29 июля нача-
лась выдача открепительных 
удостоверений, которых на 
сегодня получили 1669 че-
ловек.

В Единый день голосо-
вания 1884192 избирателя, 
из которых 25000 впервые 
голосующих, должны прийти 
на избирательные участки, 
чтобы определить вектор раз-
вития региона на ближайшие 
годы. Организаторы выборов 
проводят работу по обеспече-
нию конституционных прав 
всех категорий избирателей.

Заместитель председа-
теля ЦИК России отметил 
спокойный характер изби-
рательной кампании в Во-
ронежской области и призвал 
присутствующих приложить 
все усилия для того, что-
бы сохранить его до конца. 
Говоря о сотрудничестве 
организаторов выборов с 
участниками избирательного 
процесса, Леонид Ивлев об-
ратил внимание на необхо-
димость постоянной работы 
избиркомов с политическими 
партиями. 

В беседе с журналистами 
Леонид Ивлев отметил, что 
ни одна из зарегистрирован-
ных политических партий 
не предъявила претензий к 
избирательной комиссии, 
что является, по его мнению, 
главным итогом встречи. 

– Все согласились, что 
выборы проходят в соот-
ветствии с законом. Есть 
отдельные шероховатости, 
есть место для дискуссии, 
но это рабочие моменты. В 
Воронежской области сфор-
мировалась конкурентная 
избирательная кампания, 
она носит открытый харак-
тер, каждая партия готова 
донести до избирателя свою 
предвыборную программу, – 
подчеркнул он.

На заключительный день 
пребывания заместителя 
председателя ЦИК России на 
воронежской земле заплани-
рована насыщенная програм-
ма, в которую войдёт встреча 
с председателем областной 
думы Владимиром Ключ-
никовым и с замом спикера 
облдумы Владимиром Не-
тёсовым, совещание с органи-
заторами выборов области и 
посещение территориальной 
избирательной комиссии 
Рамонского района.

Посадили на мельВыборы-2015

Аналитика | Обмеление и загрязнение Дона может обернуться экологической  
и гуманитарной катастрофой для всего Черноземья

Воронежские водители на себе прочувствовали, 
как небезопасно стало проезжать по Северно-
му мосту. Со второго яруса, где когда-то ходил 
трамвай, на проезжающие внизу машины порой 
сыплется бетонная крошка, а то отваливаются и 
целые куски. на днях рабочие приступили к ре-
монту покрытия верхнего уровня. Демонтировать 
трамвайные пути пока не планируется. 

Повсеместное катастрофическое 
обмеление Дона отмечают ны-
нешним летом не только специа-
листы, но и жители прибрежных 
сёл, и отдыхающие на донских 
берегах. В районе лискинских сёл 
Духовое, Старая Хворостань и 
аношкино некогда полноводную 
реку можно легко перейти, не за-
мочив коленей. Если в прошлом 
году минимальный уровень воды 
в 140 сантиметров отмечался 
в августе, то в нынешнем году 
– уже в июне. И даже обильные 
дожди лишь на день-два припод-
нимают водную гладь всего на 
15-20 сантиметров.

Северный мост ждёт реконструкции.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
О

ВО
гО

.

Алексей иВАНОВ

Весомый вклад в становя-
щийся всё более полновесным 
воронежский каравай-2015 
внесли хлеборобы Аннинского 
муниципального района – они 
собрали свыше 168 тысяч 
тонн зерна. Немного меньше 
у аграриев Таловского (более 
144 тысяч тонн), Бобровского 
(147 тысяч тонн), Семилук-
ского (130 тысяч тонн), Остро-
гожского (118 тысяч тонн) 
районов. 

С учетом уборки кукурузы 
на зерно валовой сбор зерна 
в целом прогнозируется не 
менее 4,2 миллиона тонн. 
Это на 500 тысяч тонн выше 
среднего показателя за по-
следние годы и практически 
на уровне 2014 года. Мощно-
сти элеваторов и складские 
помещения сельхозпред-
приятий региона позволяют 
разместить и сохранить этот 
урожай в полном объеме. 
За последние пять лет мощ-
ности элеваторов увеличе-
ны на один миллион тонн 

единовременного хранения. 
Мукомольные предприятия 
региона ведут закупку продо-
вольственного зерна урожая 
2015 года. 

Выращенного зерна с уче-
том завершения уборки в 
полной мере достаточно для 
обеспечения внутренних по-
требностей региона. 

Животноводы продолжают 

заготовку кормов. Сена заго-
товлено 282 тысячи тонн, се-
нажа 460 тысяч тонн. С учетом 
уборки кукурузы на силос и 
отавы многолетних трав дефи-
цита кормов не ожидается. 

Хозяйства и элеваторы ре-
гиона готовы принять участие 
в государственной закупочной 
интервенции.

Сельхозпредприятия обла-

сти ведут работу по аккредита-
ции и участию в интервенци-
онных закупках. Для удобства 
крестьян возобновит работу 
Центр удаленного доступа 
от Южного филиала ОАО 
«Московская биржа ММВБ», 
созданный на базе БУВО «Во-
ронежский областной центр 
информационного обеспече-
ния АПК».

Посевы подсолнечника в 
настоящее время в хорошем 
состоянии. Планируется по-
лучить не менее одного мил-
лиона тонн маслосемян.

Радуют аграриев и посевы 
сахарной свеклы. Валовой 
сбор корней может составить 
около 4,5 миллиона тонн. Ра-
бота по заключению договоров 
практически завершена.

На сегодня готовность са-
харных заводов к приёмке 
сладких корней составляет 
95 процентов. Свеклопункты 
откроются в период с 22 по 28 
августа. Начало переработки 
сахарной свеклы запланиро-
вано в период с 25 августа по 
1 сентября. 

Как отмечают в департа-
менте аграрной политики 
Воронежской области, благо-
приятные погодные условия 
способствуют подготовке по-
чвы для сева озимых культур. 
Уже подготовлено более 500 
тысяч гектаров. В текущем 
году стоит задача посеять 
озимые культуры на площади 
в 750 тысяч гектаров. 

В ходе уборочных работ 
уделяется особое внимание 
соблюдению правил противо-
пожарной безопасности, не-
допущению палов на сель-
скохозяйственных угодьях. 
Налажено взаимодействие 
с соответствующими служ-
бами.

Словом, у селян сейчас 
очень горячие будни.

Горячие будни села
cельскохозяйственное обозрение | В Воронежской области собран третий миллион тонн хлеба с начала жатвы 
Как сообщили «Коммуне» 
в региональном 
департаменте  
аграрной политики,  
на сегодняшний день в 
области обмолочено 1,1 
миллиона гектаров –  
это почти 80 процентов 
всей площади посева. 

Более чем по 50 центнеров зерна с гектара намолотили в нынешнем году хлеборо-
бы ЗАО «Путь Ленина» Аннинского района. Сейчас в хозяйстве активными темпами 
идёт заготовка кукурузы на силос. Водитель Владимир Гусев и механизатор Виктор 
Шарапов – как раз из тех, кто создает для животноводства прочную кормовую базу.
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Этому снимку – без малого три десятка лет. Тогда Лискинский речной порт  
жил полноценными, насыщенными трудовыми буднями.
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НА ширОтАх ОблАсти

Алина МелеховА

– Андрей Николаевич, на-
сколько активно воронежцы 
уплачивают ежемесячные взно-
сы на капремонт и сколько 
уже удалось накопить на счёте 
регионального оператора?

– Хочу отметить, что по 
собираемости взносов на кап
ремонт Воронежская область 
– в числе лидеров по стране. В 
июле мы вышли на показатель 
 собираемости – 94 процента. 

Если учесть, что за первый 
месяц – декабрь 2014 года – 
взносы на капремонт уплатили 
менее 40 процентов воронеж
цев, в апреле – 67 процентов, 
то показатели собираемости 
в июне (88 процентов) и июле 
– это большой прогресс, кото
рый говорит о росте доверия 
жителей области к новой си
стеме капремонта в целом.

Сейчас на счете Фонда ка
питального ремонта много
квартирных домов Воронеж

ской области накопилось более 
747 млн. рублей. Причем на 
неснижаемый остаток средств 
банк ВТБ начислил 14 млн. 
рублей, которые также будут 
направлены на ремонт домов. 

– Как контролируется каче-
ство проводимых работ? Какие 
фирмы допускаются к прове-
дению капремонта? Кто несёт 
ответственность за конечный 
результат?

– Законом установлен жест
кий порядок отбора подрядных 
организаций для проведения 
работ по капремонту. Фирмы 
отбираются на открытом кон
курсе. В состав конкурсных 
комиссий наряду со специали
стами регионального оператора 
входят представители органов 
местного самоуправления и 
собственников квартир в доме. 
Участникам конкурсов выстав
ляются баллы. Оцениваются 
не только предложенные сроки 
и стоимость проведения работ, 
но и «стаж» работы на рынке, 
размер собственного штата 

сотрудников, их образование, 
наличие соответствующей 
техники, а также наличие или 
отсутствие вынесенных су
дебных решений не в пользу 
конкурсанта.

Фонд уже приступил к от
бору подрядчиков для реали
зации плана капремонта на 
20152016 годы, объем финан
сирования которого составляет 
почти 780 млн. рублей. Уже за
ключено 138 договоров на про
ведение работ по капремонту 
по конкретным адресам. 

Что касается качества про
веденного ремонта, то его 
контроль осуществляют спе
циализированные организа
ции, представители органов 
местного самоуправления и 
самих собственников. Резуль
татом их совместной работы 
является акт приемки выпол
ненных работ, на основании 
которого производится оплата 
проведенного капитального 
ремонта. Кроме того, договоры, 
заключаемые с подрядчиками, 

в соответствии с новыми нор
мами Жилищного кодекса РФ, 
предусматривают пятилетний 
гарантийный срок.

– Андрей Николаевич, какие 
ещё изменения внесены в Жи-
лищный кодекс РФ?

– Теперь нет необходимо
сти заключать договор между 
собственниками помещений 
в многоквартирном доме и 
Фондом капитального ремонта 
многоквартирных домов Воро
нежской области. Жилищный 
кодекс теперь четко прописал 
права и обязанности как соб
ственников, так и региональ
ного оператора. Кроме того, 
регионы теперь могут принять 
решение об освобождении 
жителей домовновостроек от 
обязанности по уплате взносов 
на капитальный ремонт на 
срок до пяти лет. 

– А для тех, кто копит на 
капремонт на спецсчетах, что-
то изменилось?

– Да. В случае, если раз
мер фактических поступле
ний взносов на капремонт на 
спецсчет составляет менее 50 
процентов от начисленных 
сумм, то Госжилинспекция 
уведомляет владельца специ
ального счета о необходи
мости погашения задолжен
ности. Владелец спецсчета, в 
свою очередь, обязан провести 
соответствующую работу с 
должниками. Если в пятиме
сячный срок задолженность 
так и не будет погашена, то 
орган местного самоуправле
ния принимает решение об 
отнесении этого дома на счет 
регионального оператора. А 
владелец специального счета 
обязан в течение месяца пере
числить все накопленные соб
ственниками средства на счет 
Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов Во
ронежской области. 

Петропавловка, ул. Ленина, д. 107 – до и после ремонта.  
В доме проведён ремонт кровли, фасада, систем отопления и электроснабжения.

Капремонт пройдёт по плану
ЖКх | Взносы воронежцев уже воплощаются в новые фасады и кровли многоэтажек
В июне областные власти определились с планами 
по капремонту многоквартирных домов на ближай-
шие два года: 249 многоэтажек, из которых 101 
дом – в Воронеже, включены в краткосрочный план 
реализации региональной программы на 2015-2016 
годы. Работы уже начаты в Новоусманском, Кашир-
ском и Новохопёрском районах. Хватит ли у регио-
нального оператора средств, чтобы реализовать 
намеченное? Сможет ли он гарантировать качество 
работ? 
Эти и другие вопросы мы задали директору Фонда 
капитального ремонта многоквартирных домов Во-
ронежской области Андрею СЛЕСАРЕВУ. 

Лучшие на сети дорог
По итогам работы во втором квартале нынешнего 

года коллективу станции Лиски Юго-Восточной желез-
ной дороги вручено свидетельство победителя отрас-
левого соревнования на сети дорог. 

С этой станции за апрельиюнь сформировали и отпра
вили 525 тяжеловесных и 520 длинносоставных поездов, 
погрузили без малого 17 тысяч тонн народнохозяйствен
ных грузов, среднесуточный вагонооборот здесь вырос на 
7,7 процента к уровню прошлого года. 

Конкурс называет претендентов
Для отбора претендентов на участие во Всероссий-

ском конкурсе профессионального мастерства «Лучший 
по профессии» в номинации «Лучший лесной пожарный» 
в зоне деятельности Подгоренской пожарно-химической 
станции проведён региональный этап. 

В нём приняли участие работники ПХС, входящих в 
структуру Воронежского лесопожарного центра. Как ин
формирует Управление лесного хозяйства Воронежской об
ласти, первое место занял рабочий лесопожарной бригады 
из Гремячьего Евгений Тургунов, на втором оказался мастер 
леса Подгоренской ПХС Кирилл Матяшов, на третьем – на
чальник Гремяченской ПХС Евгений Синеоков.

Чистота – залог порядка
В Латной, что в Семилукском районе, впервые за 

долгие годы ликвидировали более десяти свалок.
В последнее время латненцы стали замечать, что их по

селок становится чище. Каждый день рабочие, с которыми 
местная администрация заключила договоры, убирают с 
центральных улиц и территории железнодорожной станции 
мусор. Все чаще появляется и большегрузная техника.

Пять месяцев назад в Латной избрали нового главу  
Андрея Братякина. И с тех пор решение наболевшего во
проса с вывозом ТБО сдвинулось с мертвой точки. Первым 
делом убрали самые крупные свалки.

– Все это далось непросто. Одну только свалку за 
элеватором бульдозерист убирал четверо суток. А всего 
за пять месяцев вывезли больше 1000 тонн отходов, – го
ворит Андрей Братякин. – Основная проблема в том, что 
многие местные жители не заключили договоры на вывоз 
нечистот. И потому отходы по многолетней традиции 
тащат в овраги. Но постепенно удается донести до людей 
элементарное: о чистоте поселка нужно, прежде всего, за
ботиться самим жителям.

По словам Андрея Братякина, латненцы уже начали 
приводить в порядок и территории вокруг своих домов. 

Музыкальный вагончик
Иван Юдин из Терновки собрал музыкальный вагон-

чик на основе мотоблока. 
Хотел порадовать 

изобретением сво
их дочку и сына, а 
вышло – и всех со
седских ребятишек. 
Он прикрепил к мо
тоблоку магнитолу, 
работающую от ак
кумулятора, сварил 
кузов с крышей, на 
которой вращается 
мигалка. Его жена 
Ирина разрисовала 
стены голубого ва
гончика зверюшками, цветами, бабочками, а для полного 
уюта повесила занавески. И теперь каждый вечер Иван 
Юдин катает детвору по улице под веселую музыку.

Если повалил дым...
В Графском детском санатории спасатели рассказали 

воспитанникам и персоналу лагеря о том, как действо-
вать при возникновении задымления и угрозе пожара, 
а также отработали план этих действий на практике –  
в одном из корпусов санатория. 

Обучение прошло успешно – все дети вовремя поки
нули помещения, а с условным возгоранием пожарные 
справились в кратчайшее время. Отдельно для персонала 
санатория провели обучающий семинар с показом спе
циальных видеоматериалов о пожарной безопасности в 
учреждениях.

«Дружба» – с любимыми книгами 
В детском оздоровительно-образовательном Центре 

«Дружба» Борисоглебского городского округа заверши-
лась третья оздоровительная тематическая смена «По 
страницам любимых книг». 

Организована она была в рамках Года литературы в 
России. По госпрограмме «Лето с книгой» в лагере рабо
тали под открытым небом читальные залы. Сотрудники 
библиотеки привозили в «Дружбу» интересные книги: 
более полутора сотен ребят стали активными читателями. 
Лагерная смена завершилась финальной игрой на мест
ности по мотивам произведений Дж.Р.Толкина «Хоббит» 
и «Властелин колец». 

Площадки – сельской детворе
Новые детские площадки появились в двенадцати 

сёлах Кантемировского района. Игровое и спортивное 
оборудование, привезённое из  Санкт-Петербурга, 
установили в Фисенково, Пасеково, Новомарковке, 
Зайцевке, Журавке, Бугаевке, Осиковке, Бондарево, 
Митрофановке, Талах, Михайловке и Титаревке. 

Качели, горки, турники, спортивные лестницы  и пе
сочницы удалось приобрести благодаря трехмиллионному 
гранту, который получил Кантемировский район за хоро
шие показатели работы. Во многих селах местные жители 
помогали строителям монтировать площадки.  

Нарушители понесут наказание 
В ходе рейдов на рынках и ярмарках Воронежской об-

ласти инспектора отдела Государственного ветеринар-
ного надзора выявили нарушения законодательства. 

Без необходимых сопроводительных документов реа
лизовывали утят в Воробьёвском и Поворинском районах. 
На продавцов наложен штраф. В Бутурлиновском районе 
привлечён к ответственности предприниматель, который 
пытался в обход закона продать 19 поросят, что чрезвы
чайно опасно в связи с угрозой АЧС. Подобный случай 
зафиксирован и в Аннинском районе в селе Архангельское, 
где нарушитель реализовывал восемь голов поросят. 

Клещи атакуют
К десятому августа среди населения Воронежской 

области зарегистрировано уже 35 случаев иксодового 
клещевого боррелиоза, что на 13 случаев больше по-
казателей за аналогичный период 2014 года. 

За медицинской помощью по поводу укуса клещами 
обратились 1117 человек, в том числе 388 детей. Это, по 
данным регионального управления Роспотребнадзора, 
на 30 процентов больше, чем за аналогичный период про
шлого года. 

Сообщения подготовили Тамара ГашИМОВа,  
Сергей КрОйчИК, Максим ОКОНь,  

анатолий ХруСТаЛёВ, Виталий черНИКОВ.

Растут  
доходы  
и расходы
Номинальные денежные 
доходы, полученные 
населением Воронеж-
ской области в первом 
полугодии 2015 года, 
сложились в сумме 382,2 
миллиарда рублей – на 
20,8 процента больше, 
чем за соответствующий 
период 2014 года. 

Анатолий КРУГлов

Ежемесячный среднедушевой 
денежный доход за полугодие 
составил 27 тысяч 324,9 рубля 
– на 20,7 процента больше, чем 
за первую половину 2014 года. 
Реальные денежные доходы 
в январеиюне увеличились 
по сравнению с аналогичным 
прошлогодним показателем на 
3,1 процента. Естественно, что 
и денежные расходы за первое 
полугодие на 21,1 процента боль
ше, чем за первые шесть месяцев 
2014 года, они составили 371,3 
миллиарда рублей. 

Покупательная способность 
среднедушевых денежных до
ходов населения (в среднем за 
месяц) на рынке продуктов пита
ния в январеиюне по сравнению 
с соответствующим прошлогод
ним показателем увеличилась по 
вареной колбасе и вермишели 
(на три процента), пшеничному 
хлебу (на четыре процента), 
ржаному хлебу (на шесть про
центов), макаронным изделиям 
и сметане (на семь процентов), 
пшеничной муке и молоку (на 
восемь процентов), сливочному 
маслу (на десять процентов), 
картофелю (на тринадцать про
центов), водке (на семнадцать 
процентов). А снизилась она 
по гречневой крупе (на сорок 
восемь процентов), капусте и 
сахару (на девятнадцать про
центов), рису (на шестнадцать 
процентов), куриным яйцам (на 
семь процентов), сыру (на шесть 
процентов), подсолнечному мас
лу (на два процента). 

Увеличилась покупательная 
способность по многим видам 
непродовольственных товаров. 
А по некоторым произошло 
снижение: по телевизорам цвет
ного изображения, стиральным 
машинам, электропылесосам, 
холодильникам, сигаретам с 
фильтром.

На рынке платных услуг на
блюдалось увеличение покупа
тельной способности населения 
по плате за горячее водоснабже
ние, электроэнергию, холодное 
водоснабжение и водоотведение 
(на шестнадцать процентов), 
отопление и сетевой газ (на 
семнадцать процентов), по або
нентской плате за неограничен
ный объём местных телефонных 
соединений (на восемнадцать 
процентов). Снижение произо
шло по плате за жилье (на пят
надцать процентов). 

Средний житель Воронеж
ской области на свои денежные 
доходы мог совершить в город
ском автобусе на 40 поездок 
(на два процента) больше, чем 
в первом полугодии 2014го, 
сообщает Воронежстат.

ОбществО

Александр КоРоБАНов

Весной нынешнего года в 
рамках реализации проекта 
Ил112В ВАСО заключило 
контракт с головным исполни
телем опытноконструкторских 
работ по данному проекту 
– ОАО «Ил». Именно тогда 
проект вышел на старт офици
ально. В реальности же работы 
по Ил112 на Воронежском 
авиационном заводе ведутся 
давно. Первый серьёзный за
дел по нему был сформирован 
в 20092010 годах. Тогда часть 
конструкторской докумен

тации была передана на про
работку, началась подготовка 
производства. Потом в проекте 
возникла пауза, и вновь к теме 
Ил112 вернулись в прошлом 
году. 

В ноябре 2014го на ВАСО 
сформирована рабочая группа 
проекта, начали проводиться 
организационные мероприя
тия. В первую очередь были 
утверждены проекты тех
нического перевооружения 
завода через федеральную це
левую программу «Развитие 
обороннопромышленного 
к о м п л е к с а » .  Д о к у м е н т 

утверждён Минпромторгом 
России, что означало откры
тие финансирования под про
ект. Вовторых, на заводе раз
работаны детальные графики 
конструкторскотехнической 
подготовки производства 
и изготовления двух опыт
ных образцов. Одного – для 
проведения всего комплекса 
статических и ресурсных 
испытаний, второго – непо
средственно для лётных ис
пытаний.

Втретьих, была определена 
схема производственной ко
операции. ВАСО в ней явля
ется головным изготовителем 
самолёта Ил112, за которым 
закреплено 85 процентов всего 
объёма строительства. Также 
в схеме кооперации у ВАСО 
будет два поставщика: АО 
«АвиастарСП» будет зани
маться поставкой люков, две
рей, панелей фюзеляжа; ЗАО 
«Аэрокомпозит» ответственно 
за поставку изделий и агрега

тов из полимерных компози
ционных материалов. 

По словам генерального 
директора ПАО «ВАСО» Дми
трия Пришвина, в настоящее 
время на завершающей стадии 
находится работа по заклю
чению серийного контракта 
между ОАО «ОАКТС» и Мин
обороны РФ, по которому 
ВАСО также будет осущест
влять финальную сборку. В 
частности, с заказчиком об
суждается вариант поставки 
48 самолётов в период с 2018 
по 2025 год. 

– Первоначально, говоря о 
инвестициях в техническое пе
ревооружение проекта Ил112, 
мы исходили из цифры 5,8 мил
лиарда рублей, – продолжает 
Дмитрий Пришвин. – Однако 
с целью оптимизации инве
стиций проект технического 
перевооружения был изменен, и 
объем инвестиций был снижен 
до 2,2 миллиарда рублей. Это 
позволило ВАСО претендовать 

на закрепление за предприяти
ем финальной сборки Ил112. 
Таким образом, мы сохранили 
статус заводафиналиста, на ко
тором осуществляется сборка и 
испытания машины. Это совер
шенно другой статус предпри
ятия в системе ОАК, рабочие 
места, налоговые отчисления 
в бюджеты всех уровней. Этот 
статус Воронежский авиазавод 
достойно подтверждает ровно 
столько, сколько работает, и мы 
гордимся, что сборка Ил112 
будет осуществляться также на 
воронежской земле.

Как отметил генеральный 
директор ВАСО, подготовка 
производства будет вестись 
на заводе вплоть до 2017 года 
параллельно с постройкой 
опытных образцов. Предпо
лагается, что строительство 
агрегатов будет завершено к 
декабрю 2016 года. Оконча
тельная сборка первого лётного 
образца завершится в первом 
полугодии 2017 года.

Поставить на крыло
Самолётостроение | Ил-112В поднимется в воронежское небо в 2017 году
Несмотря на то, что в разгар лета подводить итоги 
года рано, уже сегодня можно с полным правом 
заявить о том, что ВАСО отстояло статус самолёто-
строительного предприятия. Напомним, что именно 
в этом году президент ОАК Юрий Слюсарь принял 
принципиальное для воронежских самолётострои-
телей решение о том, что сборка Ил-112В будет про-
изводиться на ВАСО. Во второй половине 2017 года 
предстоит впервые поднять эту машину в воздух.

валерий МАРтов

Россия уступала и уступает 
другим странам по объёму 
внутреннего туризма. Все не
достатки, по мнению главы 
государства, возникают изза 
недостаточно развитой тури
стической инфраструктуры и 
невысокого качества сервиса. 
Но ситуация сегодня постепен
но меняется. Так, количество 
путешествующих по России 
в 2014 году выросло почти на 
30 процентов и достигло 41,5 
миллиона человек. Кроме того, 
на 16 процентов увеличился и 
въездной туризм. Свою роль 
сыграла текущая экономиче
ская ситуация, ценовая конъ
юнктура и курсовая разница  
отдыхать в зарубежных странах 
стало для россиян дороже. В са
мой же  отечественной туристи
ческой индустрии произошли 
позитивные изменения  мно
гие регионы всерьёз занялись 
развитием туризма, активно 
строятся и реконструируются 
гостиничные комплексы и со
путствующая инфраструктура. 
В целом по стране более чем 
вдвое выросло число отелей и 

гостиниц, сегодня их около 16 
тысяч. При этом в гостиничной 
сфере занято около 400 тысяч 
человек. 

 Пример многих городов и 
регионов показывает: эффек
тивно реализовать, нарастить 
туристический потенциал мож
но только за счёт комплексного, 
системного подхода, в котором 
учтены все вопросы. Это и 
высокое качество сервиса, и 
удобная логистика, широкий 
выбор гостиниц разной цено
вой категории, строгие эколо
гические и природоохранные 
стандарты, доступность объек
тов культурноисторического 
наследия для людей. Повторю, 
очень важно учитывать все эти 
вопросы, чтобы отдыхать в Рос
сии было комфортно, интерес
но и выгодно, а туристическая 
отрасль приносила ощутимые 
бюджетные доходы и стимули
ровала создание новых рабочих 
мест, служила катализатором 
социальноэкономического 
роста территорий, открывала 
новые возможности для моно
городов, сельских поселений, 
северных и арктических тер
риторий России, Сибири и 

Дальнего Востока. И конечно, 
это очень актуально для Кры
ма,  подчеркнул Президент 
РФ Владимир Путин.

Среди первоочередных за
дач по развитию этой сферы 
глава государства назвал даль
нейшее расширение современ
ной инфраструктуры, в том 
числе за счет использования 
возможностей федеральной 
целевой программы «Развитие 
внутреннего и въездного туриз
ма в России (2011–2018гг.)», 
которая реализуется на усло
виях государственночастного 
партнёрства. За счёт этого 
на рубль бюджетных средств 
привлекается около трёх  вне
бюджетных рублей. Однако 
объём бюджетных ассигнова
ний на 20152018 годы в зна
чительной степени уменьшен 
по сравнению с плановыми 
показателями. Владимир Пу
тин дал поручение проработать 
дополнительные стимулы для 
бизнеса, готового вкладывать 
ресурсы в долгосрочные про
екты и программы, и подгото
вить соответствующие пред
ложения. 

Президент напомнил, что не 
менее важно повысить доступ
ность внутренних перевозок на 
всех видах транспорта, прежде 
всего, для студентов, школь
ников, пенсионеров и других 
категорий граждан, которые 
можно отнести к льготным. 

 На повестке дня – введение 
единого реестра турагентов, 
 поставил задачу Владимир 
Путин. 

Создание такого реестра 
поможет обеспечить контроль 
и прозрачность всего техно
логического цикла – от про
изводства турпродукта до его 
реализации, – позволит задать 
высокие профессиональные 
требования и корпоративные 
стандарты внутри туристи
ческой отрасли, усилить от
ветственность агентства перед 
конечным потребителем.

Президент РФ Владимир 
Путин убеждён, что при гра
мотном современном подходе 
у России есть все шансы для 
превращения туризма в эффек
тивную отрасль экономики.

Что касается Воронежской 
области, то поток туристов в 
регион вырос вдвое. Во многом 
благодаря новым гостиницам 
и развитию дорожной инфра
структуры. По мнению губер
натора Алексея Гордеева, у 
Воронежской области есть всё, 
чтобы развивать внутренний 
туризм. И одним из перспек
тивных направлений должен 
стать агротуризм. 

 Мы думаем, как со сле
дующего года  поддержать этот 
бизнес. Чтобы взрослые и дети 
могли поехать и увидеть при
родную красоту, ландшафты 
и понять, что такое сельское 
хозяйство. Мы серьёзно за
нимаемся этим и хотели бы 
довести до 10 процентов вало
вого регионального продукта 
составляющую туризма.

Напомним, туристскую при
влекательность регион плани
рует также повысить созданием 

в 20162017 годах туристско
рекреационных комплексов. 
Один из них  откроют на базе 
дворцового комплекса Ольден
бургских вместе с гостиницей, 
ресторанами и творческими 
мастерскими. А в Семилукском 
районе появится «Дендро
сафари парк Воронежский», 

где, помимо гостиницы и кафе, 
планируют открыть контакт
ный зоопарк. Все эти проекты 
в стадии разработки. Также 
Воронежская область подала 
заявку на участие в проекте 
«Русские усадьбы», который 
объединяет тысячи музеев
усадьб Центральной России. 

Как убедить россиян отдыхать на Родине?
власть
Отдых в России должен стать комфортным, интересным 
и недорогим. Такое мнение Президент России Владимир 
Путин высказал на заседании президиума Госсове-
та, которое прошло в минувший понедельник в Ялте. 
Основной темой  заседания, в котором принял участие 
и губернатор Воронежской области Алексей Гордеев, 
стало приоритетное развитие внутреннего туризма.

Одно из самых живописных мест на туристической  
карте Воронежской области – Дивногорье.
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- Каждый день на каникулах в парк 
приезжаем, - с радостью сообщают 
Кристина, Денис и Мамед. – Катаемся 
на горках,  играем в догонялки, в мяч. 
Есть такая игра со скакалкой «роза, 
мимоза, лилия, мак». 

- Приходим сюда со всего села, - до-
полняют Эльмира, Диана, Кирилл и 
Роман. - На велосипедах по дорожкам 
наперегонки гоняем. А раньше не ходи-
ли, потому что со старых деревьев ветки 
на голову могли упасть…

Парк в центре этого старинного села 
появился ещё в тридцатые годы про-
шлого столетия. Разбили его вокруг 
разрушенной при новой власти церкви. 
Деревья посадили, скамейки поставили, 
о танцевальной площадке тоже не забы-
ли. Не одно поколение старокриушан-
цев здесь повзрослело, в жизнь вошло с 
детьми и внуками. На рубеже столетий 
парк, как и всё в нашей стране, пришел 
в полное запустение. 

Кто знает, сколько бы подобное 
продолжалось, если бы несколько лет 
назад в Старую Криушу не приехал 
губернатор Алексей Гордеев. Он вы-
слушал наболевшие проблемы селян и 
обещал помочь.

- В 2014 году мы вступили в об-
ластную программу по содействию 
развитию муниципальных образований 
и местного самоуправления, - расска-
зывает глава Старокриушанского сель-
ского поселения Михаил Лазуренко. 

-  Первый этап работ по благоустрой-
ству парка проводился за счёт средств 
поселения. В мае прошлого года вы-
корчевали старые деревья и полностью 
расчистили территорию, а это почти два 
гектара. Второй начался в июне 2014 
года. На финансирование проекта из 
областного бюджета выделили 7950,8 
тысячи рублей, из бюджета поселения 
- 945,7 тысячи рублей. 

На эти деньги осуществили пла-
нировку, затем проложили тротуары, 
установили ограждение по всему пе-
риметру, скамейки, урны, провели 

освещение, воду для полива клумб и 
газонов, поставили детскую площадку и  
эстраду со сценическим оборудованием, 
разбили две клумбы внушительных 
размеров, высадили саженцы остро-
листного клёна, вяза, акации, липы. На 
том месте, где когда-то стояла церковь, 
установили ротонду. Большую помощь 
в благоустройстве оказали работники 
бюджетной сферы и школьники,  ко-
торые помогали строителям во время 
субботников. 

Помимо площадок и клумб на тер-
ритории парка расположены три па-
мятника: комендору крейсера «Аврора» 
старокриушанцу Евдокиму Огневу, 
вождю мирового пролетариата Влади-
миру Ленину и памятник Матросу, у 
подножья которого захоронены павшие 
от рук белоказаков в годы становления 
Советской власти сельские активисты 
и старокриушанский военный комиссар 
Петр Блощицын. Неподалёку от него 
находится «Стена плача», на которой 
высечены фамилии 720 старокриу-
шанцев, погибших на фронтах Великой 
Отечественной войны. 

Открыли обновлённый парк 18 октя-
бря 2014 года. 

- Теперь наш старый парк не узнать, 
- не без основания считают местные жи-
тельницы Татьяна Романенко и Линта 
Крылова. – Много прогулочных до-
рожек, ровных и освещенных, имеется 
концертная площадка. Есть где детворе 
разгуляться, молодые мамы с малыша-
ми сюда приходят, вечерами молодёжь 
собирается. Осенью продолжим вы-
саживать многолетние цветы. 

Но работы по благоустройству села 
не закончились. Этим летом в Старой 
Криуше принялись за тротуары. А к 
осени в отдаленной части села появится 
ещё одна современная детская пло-
щадка. 

Тамара ГАШИМОВА
Петропавловский район

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 В

ЯЗ
О

ВО
ГО

.

В старом новом парке
Социум 
На игровой площадке в центральном парке села Старая Криуша 
детворы хоть отбавляй. Оно и понятно. Горки, лесенки, мостики, 
турники – чего здесь только нет. А ещё скакалки, мячи, велосипе-
ды и море песка.

На детской площадке.Памятник Евдокиму Огнёву.

Число спортивных сооруже-
ний в регионе ощутимо увели-
чилось за последние пять лет, 
но в самом областном центре 
ситуация нуждается в улучше-
нии. Причем о недостаточной 
обеспеченности качественными 
спортивными сооружениями 
Воронежа говорится уже дав-
но. Для подготовки сборных 
команд региона по гребле, спор-
тивной гимнастике, велоспорту, 
спортивным единоборствам, 
легкой атлетике и игровым 
видам спорта требуются новые 
залы, стадионы и спортивные 

дворцы. Понятно и то, что про-
екты должны быть современны-
ми и многофункциональными, а 
их реализацию по возможности 
необходимо осуществлять на 
основе государственно-частного 
партнерства. Не следует забы-
вать и то, что существует пря-
мая зависимость между уве-
личением числа спортивных 
сооружений и ростом количе-
ства людей, систематически 
занимающихся физической 
культурой и спортом. 

В плане развития спорт-
инфраструктуры Вороне-
жа более двадцати пунктов. 
Остановимся на некоторых 

из них: физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с универ-
сальным залом и бассейном 
«Сомовский», ФОК с универ-
сальным игровым залом на ули-
це Артамонова, физкультурно-
оздоровительные комплексы 
в Таврово и Краснолесном, на 
территории воронежских школ 
№№ 30 и 75. 

Стадионы «Чайка» и «Локо-
мотив» будут реконструирова-
ны для создания тренировочной 
базы команд-участниц чемпио-
ната мира по футболу 2018 года. 
«Локомотиву» вообще угото-
вана судьба стать спортивным 
центром микрорайона Отрожка. 
Несколько лет назад РЖД были 
готовы выставить его на аукци-
он, но благодаря вмешательству 
губернатора Воронежской об-
ласти Алексея Гордеева этого 
не произошло. И 13 марта 2013 
года на 47-м заседании Воро-
нежской городской думы депу-
таты приняли решение «О при-
обретении в муниципальную 
собственность объектов недви-

жимого и движимого имуще-
ства физкультурно-спортивного 
клуба «Локомотив». Чуть позже 
он был передан в оперативное 
управление спортшколе олим-
пийского резерва № 15, где 
ребята занимаются футболом. 
Приобретение стадиона и раз-
мещение на его базе общеоб-
разовательных учреждений 
спортивной направленности 
позволяет сохранить для города 
стадион и улучшить ситуацию, 
связанную с нехваткой мест для 
занятий физической культурой 
и спортом в Железнодорожном 
районе. Плюс есть перспективы 
развития как самой территории 
комплекса, так и прилегающей 
к нему – рядом лесопарковая 
зона, берег водохранилища.

Стадион «Буран» в Левобе-
режном районе в итоге должен 
стать легкоатлетическим ма-
нежем, а в Репном завершает-
ся строительство открытого 
велотрека. Самое ближайшее 
событие – уже в августе от-
кроется спортивный комплекс 

с бассейном в микрорайоне 
Придонской.

В марте 2014 года Президент 
России Владимир Путин под-
писал Указ «О Всероссийском 
физкультурно-спортивном 
комплексе «Готов к труду и 
обороне». Воронеж не попал в 
число 12 пилотных регионов, в 
которых проводится апробация 
внедрения комплекса ГТО, но 
наша область старается не от-
ставать от пилотных площадок. 
Во всех шести районах област-
ного центра должны открыться 
центры тестирования ГТО. 
Преимущественно они будут 
созданы на базе спортивных 
школ. Центр тестирования – это 
то место, куда может прийти 
каждый житель, чтобы сдать 
комплекс ГТО. Воронеж по-
лучит федеральные субсидии 
для оснащения центров тести-
рования. 

Финансирование же строи-
тельства городских спортивных 
объектов будет осуществляться 
из бюджетов всех уровней.

Новостройки спортивного комплекса

Андрей ФЕДОСЕНКО

Город
Как будет развиваться в ближайшие несколько лет 
спортивная инфраструктура миллионного Воронежа, 
детально обсудили депутаты Воронежской городской 
думы Александр Провоторов, Иван Кандыбин, Алек-
сандр Чистяков, Александр Трубецкой, Сергей Коли-
ух и представители областной и городской исполни-
тельной власти. Рабочее совещание провел предсе-
датель Воронежской гордумы Владимир Ходырев. 

КУльтУрА

От «Этнохутора» – 
к «Степной кузне»

В Ломовском природно-
ландшафтном парке, что 
в Воробьёвском районе, 
прошли сразу два фести-
валя.

Первым стартовал фе-
стиваль  национальных 
культур «Этнохутор». Го-
стями Ломов стали предста-
вители диаспор Воронеж-
ской области: таджикской, 
армянской, узбекской, кир-
гизской. Они организовали 
презентацию своих нацио-
нальных кухонь, угощая 
всех, кто приехал на фести-
валь: пловом и шашлыками, 
лепёшками и лагманом, 
фруктами и чаем. А кир-
гизская диаспора, кроме 
того, подготовила выставку 
народных костюмов. 

Позже к ним присоеди-
нились лучшие кузнецы 
России из Воронежа, Ельца, 
Ростова-на-Дону, Тамбова. 
Они не только привезли 
свои работы, но и продемон-
стрировали на площадках 
Ломовского парка секреты 
древнего ремесла. Готовые 
изделия появлялись из огня 
и металла прямо на глазах 
у зрителей, собравшихся у 
главной достопримечатель-
ности этого места – мель-
ницы. 

Второй фестиваль был 
назван «Тайны степной куз-
ни». Впрочем, оба они, как 
нетрудно догадаться, оказа-
лись взаимосвязаны. 

Программа включала 
также выступления само-
деятельных творческих 
коллективов. Воробьёвку 
представляли в Ломах на-
родный фольклорный ан-
самбль «Верея» и крестьян-
ский хор. Из Калачеевского 
района приехал народный 
ансамбль «Речица», из Бу-
турлиновского – народный 
хореографический коллек-
тив «Золушка», а из Воро-
нежа – ансамбль кавказского 
танца «Нур». 

А после Воробьёвка от-
мечала свой день рождения 
– селу исполнилось в этом 
году 285 лет. В празднике, 
состоявшемся в райцентре, 
приняли участие и гости 
фестивалей – кузнецы, пред-
ставители национальных 
диаспор. 

Прекрасный  
мир пейзажа 

В выставочном зале отде-
ла эстетического воспитания 
россошанской межпоселен-
ческой библиотеки имени 
А.Т.Прасолова открылась 
персональная юбилейная 
выставка «Как прекрасен 
этот мир!» художника из 
Нововоронежа.  

В зале представлено 60 
работ Ивана Щеднова – чле-
на Творческого союза худож-
ников России. Это пейзажи 
воронежского края, в част-
ности, живописца вдохно-
вили красоты рек Битюг и 
Икорец. 

Василий ЧеРНОуСОВ. 

«Всезнающий» Интернет 
на мой запрос почти ничего 
не ответил, просто обозначил 
эту профессию в числе дру-
гих, ранее существовавших. В 
Большой советской энцикло-
педии нахожу значение слова 
«грохот»: «устройство для ме-
ханической сортировки (грохо-
чения) сыпучих материалов по 
крупности частиц (кусков) про-
сеиванием их через колосники 
или решетки, установленные 
неподвижно, а также сита...При-
меняется при разделении по 
классам крупного угля, рудного 
щебня и т. д.».

Понятно. Но какое это имеет 
отношение к деревенскому тру-
ду? И хотя начинаю догадывать-
ся, ищу подтверждение своей 
догадке у создателя Толкового 
словаря живого великорусского 
языка Владимира Ивановича 
Даля. Нахожу: «Грохотъ – боль-
ших размеров крупное решето, 
проволочное, для очистки зер-
нового хлеба; кожаное – для 
просевки пороху на заводах; 
веревочное, в большой раме – 
для просеивания садовой земли, 
песку, извести...»

Это уже ближе – « для очист-
ки зернового хлеба»! По логике 
– люди, работавшие на этих 
«грохотах», и были теми самыми 
«грохотальщиками»!? Вроде бы и 
найден ответ, но хотелось узнать 
большее об этой профессии, о 
«технологии» этого их грохота-
ния. Только вот где, у кого?

И вот однажды, во время 
одной из встреч со своим дав-
ним другом и очень интересным 
во всех отношениях человеком 
– Валентином Семеновичем 
Чичасовым, я взял, да и затеял 
разговор на эту тему. Семеныч 
всегда удивлял меня своими 
познаниями во многих жизнен-
ных вопросах, как и уникальной 
памятью, сохранившей картин-
ки из давно ушедших времен, 
удивил он и в этот раз.

- Как же! Были такие редкие 
люди на селе в первые годы 
колхозной жизни, – в присущей 
ему эмоциональной манере на-
чал он свой рассказ. – Редкие 
потому, что только они владели 
так называемыми «грохотами», 
но самое главное – умением на 
нем работать! Это было такое 
круглое решето диаметром в 
полтора метра, с бортами вы-
сотой около пятнадцати санти-
метров. От него поднимались 
три, закрепленные равномерно 
по периметру, веревки, завязан-
ные вверху в один узел. От узла 
шла уже одна толстая веревка, 
которая привязывалась за ам-
барную балку. Использовался 
этот «грохот» при подготовке к 
посевной, когда нужно было от-
сортировать семенное зерно. Не 
было тогда другой техники для 
этого дела, даже ручных веялок 
не было, потому и пользовались 
этим мужицким нехитрым изо-
бретением. Через отверстия в 
решете определенного диаметра 
ссыпалась на пол вся мелочь, 
пыль, а крупное, нужное для 
сева, зерно оставалось в решете. 

Его после просеивания вручную 
выгребали и ссыпали в амбар, 
который специально перед этим 
готовили: чистили полы, белили 
стены, просушивали...Кстати, 
амбары, в отличие от обычных 
сараев, строились по-особому: 
они, где-то на полметра, должны 
быть приподняты над землей, 
чтобы в случае утечки зерна 
через пол (грызуны прогрызли 
или прогнили доски) можно 
было залезть и отремонтиро-
вать. Это место было еще и 
любимым для малышни: тут 
прятались от жары или дождя, 
когда играли в «жмурки» или 
еще во что-нибудь... Хорошим 
укрытием служили эти «убе-
жища» и для собак, кошек... 
Каждый день кладовщик обхо-
дил амбары и заглядывал под 
них – все ли в порядке, не течет 
ли зерно?

Так вот: за какое-то время 
перед посевной председатель 
колхоза ехал к этому «грохо-
тальщику» договариваться о 
предстоящей работе. Обговари-
вали время, цену: сколько день-
гами, сколько натурой – зерном 
и т. д. И вот в назначенный час 
«грохотальщик» приезжал к 

колхозному амбару вместе со 
своим «грохотом», инструмен-
тами. Тут же появлялась стая 
пацанвы, для которой приезд 
«грохотальщика» был поистине 
необычным событием. Ждали, 
сверкая любопытными глаз-
ками, пока дядька навесит это 
свое решето, наладит все, при-
готовится к работе. Женщины 
приносили ведрами из другого 
амбара зерно и засыпали его 
в решето. После этого «грохо-
тальщик» делал решетом свое-
образный круг, в результате чего 
зерно равномерно рассыпалось 
по всей его площади. А дальше... 
Дальше начиналось то, что мож-
но назвать самым настоящим 
священнодействием, по при-
чине которого этого человека 
считали почти вторым после 
Бога.  Он начинал совершать 
какие-то неимоверные движе-
ния решетом типа «восьмерки» 
в горизонтальной плоскости, 
зерно просеивалось, вниз летела 
пыль, плевела, мелкие зерна... В 
амбаре стоял такой шум, такой 
грохот, что хоть уши затыкай! 
В решете оставалось семенное 
зерно и мякина, которая не 
могла уйти сквозь отверстия. 

Но в том-то и состояло мастер-
ство «грохотальщика», что тот 
крутил-вертел решето таким 
образом, что зерно это семенное 
и отходы мякинные оставались 
лежать после завершения про-
сева по разные стороны! И тогда 
мякину легко можно было вы-
брать руками, а зерно ссыпать в 
ведра и затем на хранение. 

Когда «грохотальщик» делал 
перекур, пробовали повторить 
этот, незатейливый, на первый 
взгляд, процесс другие мужики, 
ребята, что постарше, только 
ни у кого из них  ничего не по-
лучалось! Здесь требовалась 
особая сноровка, ловкость и ма-
стерство, которые можно было 
наработать только годами! 

По окончании работы «гро-
хотальщик» снимал свой «гро-
хот», собирал инструмент, гру-
зил все на подводу вместе с 
заработанными двумя-тремя 
мешками зерна, куском мяса, 
получал денежный расчет со-
гласно договоренности и уезжал 
в другой колхоз, где его уже 
ждали. Колхозы тогда были 
мелкие, в одном селе по четыре-
пять хозяйств, соответственно и 
площади посевные, и семенной 
фонд был небольшим, так что 
управлялся «спец» в хозяйстве 
скоро. 

Все это было на заре колхоз-
ной жизни, когда не было в се-
лах ни тракторов, ни тем более 
комбайнов, а главной тягловой 
силой являлись быки да лошад-
ки...  Но я еще захватил в своем 
селе Коршево эти картинки, 
которые и сейчас, будто наяву, 
в глазах стоят...

Собеседник мой закончил 
рассказ, а я, от всей души по-
благодарив его за удивительную 
память, коей нынче не всяк 
богат, был неимоверно рад, что 
получил от своего друга такой 
исчерпывающий ответ на свой 
вопрос... 

Была такая профессия...
Ушедшая натура | «Его дед был известным на всю округу грохотальщиком...» – прочёл я как-то в одной 
старенькой повести на деревенскую тему
Хотя по происхождению своему я стопроцентный 
горожанин, однако по годам прожитым пришлось 
в какой-то степени познать жизнь сельчан, в том 
числе и колхозную, производственную. Знаю немало 
деревенских профессий, но вот о «грохотальщике» не 
слышал, прочитал об этом впервые. Здоровое любо-
пытство взяло верх, и я взялся за поиски расшиф-
ровки этого заинтересовавшего меня слова. 

Валерий ТИХОНОВ
г.лиски

«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава Янова

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53  
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,  
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

На вопросы отвечают специалисты Управления 
Пенсионного фонда РФ в г. Воронеже
Пенсия до срока

У меня ребенок-инвалид с детства. Положена ли мне до-
срочная пенсия?

В соответствии с подпунктом 1 пункта 1 статьи 28 Федераль-
ного закона РФ от 17.12.2001г. №173-ФЗ «О трудовых пенсиях 
в Российской Федерации»  право досрочного пенсионного 
обеспечения предоставлено одному из родителей инвалидов с 
детства, воспитавшему их до достижения ими возраста 8 лет.

В контексте этой нормы досрочная пенсия оформляется 
одному из родителей инвалидов с детства, воспитавшему их 
до достижения ими возраста 8 лет. Мужчины могут оформить 
пенсию по достижении возраста 55 лет, женщины - по дости-
жении возраста 50 лет при условии, если они имеют страховой 
стаж, соответственно, не менее 20 и 15 лет.

Аналогичная норма предусмотрена для опекунов инвалидов 
с детства или лиц, являвшихся опекунами инвалидов с детства, 
воспитавших их до достижения ими возраста 8 лет. При этом 
в интересах обеспечения реального осуществления опекунами 
своих функций снижение общеустановленного пенсионного 
возраста для них предусмотрено из расчета на один год за каж-
дые 1 год 6 месяцев опеки над ребенком-инвалидом с детства, 
но не более чем на пять лет в общей сложности и при условии, 
если они имеют страховой стаж не менее 20 и 15 лет (соответ-
ственно, мужчины и женщины).

Одним из обязательных условий досрочного назначения тру-
довой пенсии по указанному основанию является достижение 
ребенком-инвалидом с детства возраста 8 лет. 

В случае реализации одним из родителей данного права вто-
рой родитель не лишается такой возможности. Трудовая пенсия 
может быть назначена ему досрочно в связи с прекращением 
выплаты трудовой пенсии другому родителю или перехода на 
другой вид пенсии.

Помимо этого, трудовая пенсия по старости может быть на-
значена обоим родителям в случае, когда в семье имеется более 
одного ребенка-инвалида с детства и оба родителя воспитывали 
их до достижения 8-летнего возраста.

Право по долям
Здравствуйте. Мы живем в коммунальной квартире - муж, 

сын и я. В феврале родится ребенок. Мы сейчас покупаем 
еще одну комнату в коммунальной квартире (берем кредит в 
банке), но в другом доме с тем, чтобы в необходимый момент 
ее продать и, добавив еще необходимую сумму, купить от-
дельную квартиру. Могу ли я погасить кредит в данном случае 
материнским капиталом и могу ли я продать эту комнату до 
наступления 18-летия детей?

На основании п. 1 части 3 статьи 7 Федерального закона от 
29 декабря 2006 года № 256-ФЗ лица, получившие сертификат, 
могут распоряжаться средствами (часть средств) материнского 
(семейного) капитала в полном объеме либо по частям на улуч-
шение жилищных условий.

Средства (часть средств) материнского (семейного) капитала 
могут быть использованы на исполнение связанных с улучше-
нием жилищных условий обязательств, возникших до даты 
приобретения права на дополнительные меры государственной 
поддержки.

В соответствии с пунктом 6 вышеуказанного закона средства 
(часть средств) материнского (семейного) капитала могут на-
правляться на погашение основного долга и уплату процентов 
по кредитам или займам на приобретение жилого помещения, 
включая ипотечные кредиты, предоставленным гражданам по 
кредитному договору (договору займа), заключенному с орга-
низацией, в том числе кредитной организацией, независимо 
от срока, истекшего со дня рождения (усыновления) второго, 
третьего ребенка или последующих детей.

Согласно нормам закона, в случае если жилое помещение 
оформлено не в общую собственность лица, получившего серти-
фикат, его супруга, детей (в том числе первого, второго, третьего 
ребенка и последующих детей) предоставляется  засвидетель-
ствованное в установленном законодательством Российской 
Федерации порядке письменное обязательство лица (лиц), в 
чью собственность оформлено жилое помещение, приобретае-
мое с использованием средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала, оформить указанное жилое помещение 
в общую собственность лица, получившего сертификат, его 
супруга, детей (в том числе первого, второго, третьего ребенка 
и последующих детей) с определением размера долей по со-
глашению в течение 6 месяцев.

На основании вышеизложенного следует, что при оформле-
нии жилого помещения, приобретенного за счет средств мате-
ринского (семейного) капитала, на всех членов семьи, имеющих 
право на материнский (семейный) капитал, вы можете распоря-
жаться приобретенной комнатой по своему усмотрению.

Положен капитал
У меня двое детей 2004 года рождения и  2006 года рожде-

ния. В 2007 году мы с супругом усыновили третьего ребенка. 
Имею ли я право на материнский капитал?

Право на материнский (семейный) капитал возникает при 
условии рождения (усыновления), начиная с  01.01.2007 года, 
второго (третьего или последующего) ребенка у следующих 
граждан Российской Федерации независимо от места их жи-
тельства:

1) женщин, родивших (усыновивших) второго ребенка на-
чиная с 1 января 2007 года;

2) женщин, родивших (усыновивших) третьего ребенка или 
последующих детей, начиная  с 1 января 2007 года, если ранее 
они не воспользовались правом на дополнительные меры госу-
дарственной поддержки;

3) мужчин, являющихся единственными усыновителями 
второго, третьего ребенка или последующих детей, ранее не 
воспользовавшихся правом на дополнительные меры госу-
дарственной поддержки, если решение суда об усыновлении 
вступило в законную силу, начиная с 1 января 2007 года.

Ребенок, с рождением которого возникло право на МСК, 
должен иметь гражданство Российской Федерации.

При возникновении права на дополнительные меры госу-
дарственной поддержки не учитываются дети:

- в отношении которых вышеуказанные лица были лишены 
родительских прав;

- в отношении которых было отменено усыновление;
- усыновленные дети, которые на момент усыновления яв-

лялись пасынками или падчерицами данных лиц.
Таким образом у  мамы, усыновившей ребенка в 2007 году, 

возникает право на материнский (семейный) капитал.

Законом не предусмотрено
Могу ли я использовать материнский капитал на приоб-

ретение земельного участка в селе под строительство жилого 
дома?

Лица, получившие государственный сертификат на материн-
ский (семейный) капитал, вправе использовать средства (часть 
средств) материнского (семейного) капитала на приобретение 
(строительство) жилого помещения, осуществляемое граж-
данами посредством совершения любых не противоречащих 
закону сделок и участия в обязательствах (включая участие 
в жилищных , жилищно-строительных и жилищных накопи-
тельных кооперативах), путем безналичного перечисления 
указанных средств юридическому лицу (индивидуальному 
предпринимателю), осуществляющему отчуждение (строи-
тельство) приобретаемого (строящегося) жилого помещения, 
либо физическому лицу, осуществляющему отчуждение приоб-
ретаемого жилого помещения, либо организации, в том числе 
кредитной, предоставившей по кредитному договору (договору 
займа) денежные средства на указанные цели, либо физическо-
му лицу (индивидуальному предпринимателю), предоставив-
шему по договору займа денежные средства на приобретение 
(строительство) жилья. 

Действующим законодательством использование средств 
материнского (семейного) капитала на приобретение  земель-
ного участка не предусмотрено.
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ФГБНУ «Воронежская опытная станция 
по многолетним травам» 

принимает заявки на реализацию семян высших репродукций
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Приветствуя гостей, глава 
администрации Бутурлинов-
ского района Юрий Матузов 
поблагодарил их за отклик 
прийти на праздник школьного 
братства. Ведь речь, отметил 
он, идёт не только о крепости 
школьных уз, но и о малой ро-
дине, бутурлиновской земле. 

– Мы за достаточно короткий 
срок научились реализовывать 
крупные социальные проекты, 
конечно же, имея серьезную 
поддержку со стороны губер-
натора Алексея Васильевича 
Гордеева, - отметил Юрий Ива-
нович. - Теперь в приоритете 
задачи экономического плана 
- району нужны новые предпри-
ятия и рабочие места! Органы 
власти в этом направлении уже 
наметили комплекс мер. Мы 

будем только рады, если кто-
нибудь из вас захочет запустить 
на родной земле бизнес-проект, 
открыть свое дело. С нашей сто-
роны вам гарантирована под-
держка и необходимое участие 
в реализации. Уверен, что Геор-
гиевский бал станет хорошим 
объединяющим началом для 
хороших и добрых дел в нашем 
муниципалитете!

Действие на сцене получи-
лось ярким и трогательным. 
Воспоминания, имена люби-
мых учителей, одноклассников, 
фото из детства и юности на 
протяжении двух часов со-
провождали каждого в зале. 
Ведущие Любовь Сердюкова 
и Николай Вакула не оставили 
равнодушными никого. 

Много теплых слов в адрес 
выпускников и устроителей 
торжества сказал и.о. Бла-

гочинного Бутурлиновского 
церковного округа иерей Алек-
сандр Горденин. 

А кульминацию школьного 
праздника и вовсе сопрово-
ждали слезы искренней радо-
сти и восторга. Организаторы 
Георгиевского бала учредили 
памятную награду для выпуск-
ников с интересной судьбой 
- «Доблесть, Честь и Слава 
бутурлиновской земли». Пер-
вой такой награды удостоена 
учитель физики и астрономии 
СОШ №1 Галина Пушкина. 
Свой аттестат зрелости она 
получила 50 лет назад. Жиз-
ненный и профессиональный 
путь Галины Яковлевны про-
шел в стенах родной школы. 
Ее имя – это своего рода бренд 
первой школы, знак качества 
полученных знаний.

Статуэтки были вручены 
также учительской династии 
Ендовицких из Нижнего Кис-
ляя. Совпадение это или нет, 
но старший из них, Анатолий 
Семёнович, окончил школу 
полвека назад, а сын Констан-
тин Анатольевич – четверть 
века назад. Этой же награды 
удостоена и семья Сенчихи-

ных. Закончив Козловскую 
среднюю школу в 1965 году, 
Клавдия Тимофеевна и Влади-
мир Иванович сегодня живут 

в Воронеже, но связи с малой 
родиной никогда не теряют.

По окончании бала школа не 
сразу опустела. Нахлынувшие 

воспоминания не позволили 
расстаться тем, кого навсегда 
объединили школьные стены 
и малая родина…

Возвращение к истокам
Событие | В Бутурлиновском районе прошёл Первый Георгиевский бал выпускников школ прошлых лет
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На большую торжественную встречу пригласили 
выпускников 1965, 1990 и 2015 годов. Более 500 
человек вместил огромный актовый зал Бутурлинов-
ской средней общеобразовательной школы. Прони-
занный настроением особой торжественности, бал 
получил имя Георгиевский, воплотив в себя такие 
понятия, как гордость за предков, ответственность 
перед настоящим и будущим малой родины.

елена ниКолаеВа

Награждается учительская династия Ендовицких.

Начинает сотрудничество 
с «Коммуной». Появляются 
заметки о временах года, про-
иллюстрированные снимка-
ми: «Середина лета», «Осен-
ней поры приметы», «Начало 
зимы». Хорошо представле-
на любимая тема –  «Редкие 
залетные птицы», «Птичий 
общепит». Публикует фото-
графии и без текста в рубриках 
«Лирический объектив», «Из 
редакционной почты».

Впоследствии  он стал гото-
вить материалы в специализи-
рованные журналы: «Защита 
растений», «Лесная новь», 
«Наука и жизнь». Это требо-
вало иного подхода, поэтому 
постоянно читал специальную 
литературу. У него было огром-
ное количество определителей 
и справочников. По некоторым 
вопросам консультировался у 
специалистов.

Однажды, когда неделю мы 
сплавлялись по Дону, вдали 
от городского шума и суеты, 
тихим летним вечером возле 
костра, когда начало смеркать-
ся и сверху нас стал накрывать 
шатер из звезд, услышал от 
Максимыча, так обычно мы его 
звали, такое вот откровение:

– Зажился я. Этому удивля-
ются даже врачи. Об этом мне 
как-то сболтнула медсестра.

Впереди же у него оста-
валось полтора года. Что за 
странное создание человек? 
Будучи смертельно больным, 
он смог преодолеть планку 
любительства в фотографии 
и создать мастерские работы. 
Такое возможно лишь при 
безграничной любви к делу, 
которым занимаешься.

И кто знает, что его ожида-
ло на этом поприще, отпусти 
судьба ему больше времени? 

Возможно, это и было 
главным делом его жизни, 
призванием. А занимался 
долгие годы совсем дру-
гим, но все-таки успел на 
закате совершить многое 
из предначертанного.

Географию страны, природу 
и животный мир начальник 
лесоустроительной экспеди-
ции знал не понаслышке. Мне 
довелось с ним коротать вечера 
у костра на берегах Усманки и 
Енисея, десятков других рек 
и речек. Нам было хорошо, 
независимо от того, осталась 
ли на ужин банка килек, пара 
плотвичек или причудливо 
отливающий отблесками неяр-
кого заполярного солнца, низко 
висящего над горизонтом, ме-
тровый красавец-таймень.

Дмитрий Максимович чем-
то был похож на лермонтов-
ского Максим Максимовича 
из «Героя нашего времени». Так 
же, как и литературный герой, 
«он был среднего роста; строй-
ный, тонкий стан его и широкие 
плечи доказывали крепкое сло-
жение, способное переносить 
все трудности кочевой жизни 
и перемены климатов».

Не одну тысячу километров 
отмахали мы на байдарке. И 
все равно не поддается во-
ображению то, что довелось 
увидеть самому Дмитрию Мак-
симовичу. Судьба забрасывала 
его от Сахалина на востоке до 
Беловежской пущи на западе, 
от тундры на севере до Саян 
и Кавказа на юге. В Красно-
ярский край, например, он 
выезжал одиннадцать раз. В 
Заполярье, центральных и 
южных районах прожил, по 
самым скромным подсчетам, 
не менее шести лет.   Несмотря 
на известное ему громадье 
пространств, поражала способ-
ность этого неприхотливого 

в быту и легкого на подъем 
человека довольствоваться 
малым. На крохотном пятачке 
возле Битюга, окруженном за-
водями, он мог с увлечением 
провести несколько дней. Часа-
ми кормил комаров, выискивая 
в траве жучков, наблюдая за 
рождением стрекоз.

Вместе мы гонялись по по-
лянам за бабочками, на коленях 
искали в траве разную прочую 
мелочь.

Забавных историй в нашей 
фотографической практике 
было предостаточно. Как-то 
возвращались к лагерю с про-
секи, куда ходили на утреннюю 
фотосессию, а в десятке метров 
от нас поднимаются олень с 
оленухой. Постояв, внима-
тельно разглядев, безусловно 
поняв, что мы без оружия, они 
неторопливо скрылись за вет-
вями ближайших кустарников. 
Стоим оторопев, не шелохнув-
шись, снимать можно штатным 
объективом, но аппаратура на-
строена на макросъемку, охоту 
на мелочь.

Неоднократно предпри-
нимались попытки приручить 
его к даче. Вероятно, это мало 
вязалось с привычками и всем 
его предыдущим образом жиз-
ни. После похода в книжный 
магазин приносил туристскую 
схему очередной реки, куда, 
надо полагать, мы могли бы 
отправиться.

Вот Максимыч только что 
вернулся из парка Советско-
го района. Поставил сумку с 
фотоаппаратами на стулья и, не 

успев раздеться, восторженно 
поведал:

– В лучших традициях мо-
сковских парков! Белки, кор-
мушки для птиц! И те, и другие 
берут корм с рук! Завтра поеду 
со штативом!

– А он зачем?
 – При подлете птиц к кор-

мушке не успеваю навести на 
резкость с рук. Если фотоап-
парат на штативе, то не нужно 
даже смотреть в видоискатель: 
нажимай себе на тросик. А если 
пристроить кусочек масла, по-
жалуйста, снимай синиц прямо 
на фотоаппарате.

На следующий день улыбка, 
речь и жестикуляция оказались 
еще более восторженные:

– Даже лучше, чем в москов-
ских парках! Я – как старец 
какой святой!  Садятся птицы 
мне на и руки, и на голову!

Фотографии Максимыча 
легко угадывались на выстав-
ках и выделялись в ряду по-
добных. Вероятно тем, что он 
не смотрел свысока на мир 
братьев наших меньших. Даже 
всевозможных гадов, к кото-
рым большинство испытывают 
инстинктивное отвращение, 
снимал с поразительной лю-
бовью.

Его работы безупречно вы-
строены композиционно. Ча-
сто встречаются, в отличие от 
других, квадратные форматы, 
и они вполне оправданны. Ску-
пость содержания обманчива. 
В них все играет на главную 
идею. Второстепенные детали 
искусно камуфлируются. Они 
припечатываются, чтобы не 
привлекать внимания, или 
полностью удалены в лаборато-
рии. В некоторых случаях, как 
в снимке с поползнем, впечатан 
другой фон: солнечные блики 
на воде, размытые мощным 
телеобъективом.

Одну из последних работ 
широкая публика так и не уви-
дела в выставочном варианте. 
Знакомы мы с ней лишь по 
контролькам. Клин журавлей, 
удачно снятый в Хоперском 
заповеднике, сначала был заго-
товкой, в которую  предстояло 
вдохнуть жизнь. Пупавкин 
пробовал впечатывать небо. 
Резкое, с легкими облаками, 
оно невероятным образом оста-
навливало движение. Десятки 
проб разной плотности и ком-
позиционного построения не 
приносили должного эффекта. 
И только когда он догадался 
немного размыть второстепен-
ное изображение, не несущее 
основной нагрузки, стая обрела 
величественность, а в кадре 
появилось движение.

В память же о человеке, 
безгранично влюбленном в 
фотодело, народный фотоклуб 
«Экспресс» проводит тради-
ционный открытый конкурс 
«Природа». Он давно стал 
популярным не только среди 
коллег по фотоклубу, но и при-
влекает многих воронежских 
фотографов.

Максимыч
земляки | Ему могло бы исполниться в нынешнем году восемьдесят, но его нет с нами 
уже почти тридцать лет. Однако его фотоработы продолжают жить и радовать нас

николай СТреБКоВ

Среди множества несчастий, свалившихся на 
Дмитрия Пупавкина в последние годы, вдруг 
мелькнула нечаянная радость. Болезнь, уход на 
пенсию по состоянию здоровья, как это ни стран-
но, позволили ему целиком отдаться любимому 
увлечению – фотографии. И не только ей. Он 
покупает пишущую машинку и никогда ничего не 
писавший, кроме рабочих и командировочных 
отчётов, несмотря на многочисленные и мудрые 
советы «не браться не за своё», невзирая на 
первые отрицательные опыты, прорывается на 
страницы газет и журналов.
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Бурундук.Модная причёска.Поползень.

Дмитрий Пупавкин.

ФИЗИЧеСКАя КУЛьтУРА

Медовый Спас и долголетие
Медовый Спас – любимый в народе православный 
праздник, который традиционно несёт в себе заряд 
здоровья и долголетия. Именно поэтому жители по-
сёлка Придонской решили отметить его на стадионе 
«Строитель», где состоялся матч между одноимён-
ной командой и командой «ВМУ-2». 

Современный стадион был построен и содержится на сред-
ства домостроительного комбината.

В качестве почетных гостей на празднике присутствовали 
член Совета Федерации от Воронежской области Сергей Лу-
кин, заместитель генерального директора по экономике Андрей 
Соболев и главный строитель ДСК Владимир Свиридов. Сер-
гей Лукин поздравил всех собравшихся со светлым и радост-
ным праздником Медовый Спас и поддержал их стремление к 
здоровому образу жизни. В перерыве между таймами сенатор 
обсудил с местными жителями вопросы благоустройства и 
развития социальной инфраструктуры микрорайона.

Матч закончился победой гостей со счетом 4:1, что не очень 
омрачило настроение зрителей, потому что в душе все равно 
жил праздник.

Наталия ОСаДчая.

Из дебютантки – в чемпионы!
В Воронежской области состоялись первые межрай-
онные соревнования по боулингу среди инвалидов.
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Участники соревнований по боулингу.

Состязания, в которых приняли участие пять команд из 
Бобровского, Новоусманского и Семилукского районов, а 
также городов Воронеж и Нововоронеж, собрали два десятка 
участников, большинство из которых никогда не держали в 
руках шары для этой игры и не имели о ней ни малейшего 
представления. Поэтому добрых четверть часа ушли на озна-
комление с азами боулинга.

Понятно, что техника бросков практически у каждого сорев-
нующегося была, скажем так, весьма самобытной, как, впрочем, 
и то, что нередко шары летели у них мимо кеглей. Тем не менее, 
освоившись, они стали раз за разом поражать мишени и даже 
делать «страйки», чему члены их команд были очень рады.

Без малого два часа люди с ограниченными возможностями 
здоровья выявляли  сильнейших в личном и командном зачетах, 
так что к моменту подведения итогов многие из них буквально 
валились с ног от усталости, однако ни на одном лице не было 
заметно следов неудовольствия. Скорее, напротив – все они 
светились радостью и оптимизмом.

И хотя соперничество на дорожках было достаточно острым, 
победу и среди личников, и в командном зачете одержали ин-
валиды из города атомщиков.

– В боулинг я играю в первый раз в жизни, – призналась  
Любовь Полуэктова шестидесяти шести лет, занявшая первое 
место среди женщин. – Работаю в Нововоронежском районном 
отделении Всероссийского общества инвалидов и очень люблю 
активный образ жизни. Люблю ходить пешком и плавать, поэ-
тому регулярно посещаю бассейн. Своей победе очень рада, но 
еще больше рада победе нашей команды, с которой я участвую 
во всех соревнованиях и по всем видам спорта. 

Не меньше позитивных эмоций испытали и остальные участ-
ники соревнований, среди которых оказалась четырнадцатилет-
няя Татьяна Пеняева из воронежской школы № 55. Несмотря 
на свою болезнь – диабет, Таня со спортом дружит с детства 
– посещает волейбольную секцию и время от времени ходит в 
боулинг-центр. И хотя в этот раз девушка не заняла призовых 
мест, всё ещё впереди. Тем более что организаторы соревнова-
ний – Воронежская областная организация Всероссийского 
общества инвалидов и ее Семилукское районное отделение – 
сделали все, чтобы у участников состязаний остались от них 
самые приятные воспоминания: вручили каждому призы.

– Это были пробные соревнования такого рода, – сказал 
председатель областной организации ВОИ Сергей Бахметьев. 
– В следующий раз   постараемся пригласить на них как можно 
больше участников из районов.

Виталий МУХИН.

СЛОВО В ГАЗете–  
ОтКЛИК В ИНтеРНете

communa.ru

Наталья Сергеева. «КОГДА ТАЛАНТЫ В ЧЕСТИ»
«Коммуна»,  17 июля 2015 года.

Виктор Алексеевский: «Снова готовимся к войне? Что-то 
много внимания уделяется ВПК... Вот и Рогозин заявил же, 
мол, затягиваем пояса и строим танки».

Людмила Романова. «ДРУГ ДЕСЯТОЙ МУЗЫ»
«Коммуна»,  17 июля 2015 года.

Леонид Скворцов: «Вот уж точно - человек, чьё призвание 
слилось с жизненным путём. От этого и такие достижения. 
Спасибо за «Пролетарий», который, действительно, был самым 
передовым... Жаль, что сейчас в угоду коммерции крутится 
полный шлак на всех экранах... Большое кино теперь только в 
форматах, а не в смыслах».

Алексей Петров. «ПОЕЗДКА – ПОДАРОК ОТ ЗЕМЛЯКА»
«Коммуна»,  17 июля 2015 года.

Инна К.: «Всем бы таких меценатов...»

Алексей Соловьёв «ТРУДНЫЙ ХЛЕБ «РОДИНЫ»
«Коммуна», 24 июля 2015 года.

Леонид Скворцов: «Добрые, тёплые слова о земле-матушке, 
земле-кормилице. Спасибо автору за то, что показал хоть не-
много ежедневный тяжёлый труд аграриев. Пусть урожай будет 
хорош и село живёт!»

Александр Высотин. «КНЯЗЬ ВЛАДИМИР, ОН ЖЕ  
КРЕСТИТЕЛЬ РУСИ». «Коммуна», 28 июля 2015 года.

ZeneChka: «Конечно, текст интересный... Но это - офици-
альная позиция, подтверждённая историками. А почти никто 
ведь не исследует другой стороны вопроса: ещё до крещения 
Руси жившие здесь племена имели свою письменность и куль-
туру, остатки которой, кстати, и сейчас ещё неискоренимы. 
Масленица, Купала... Так что не стоит говорить, что только 
с приходом христианства произошёл переворот. Ведическая 
культура и дальше бы развивалась, а мы просто стали на ев-
ропейские рельсы».

Светлана Воробьёва. «ТОСКА ОТ ПЕСКА»
«Коммуна», 30 июля 2015 года.

С. Свободный: «Не единственный случай в городе, но не 
менее показательный. К сожалению, газетной публикацией 
не решить проблемы. А чиновникам следовало бы хоть перед 
выборами озаботиться облагораживанием таких проблемных 
точек города. Садики новые открывать любой мастак, а вот 
сделать жизнь простых людей чуточку цивилизованней - задача 
явно выше уровня наших управленцев».

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя

Произошло столкновение 
грузового поезда с трактором, 
сообщает пресс-служба ГУ 
МЧС России по Воронежской 
области. На месте ДТП рабо-

тало одно отделение ПСЧ-21. 
По оперативной информации, 
есть пострадавшие. Задержки 
в движении поездов в резуль-
тате ДТР не возникло.

Столкнулись поезд и трактор
Сообщение о ДТП на неохраняемом железнодорож-
ном переезде на втором километре перегона «При-
донская – Бодеева» в Лискинском районе поступи-
ло ночью девятнадцатого августа. 

В 2013-2014 годах члены 
группировки создали обшир-
ную сеть сбыта наркотиче-
ских средств афганского про-
изводства. В ряде областных 
и районных центров  они 
организовали розничный 
сбыт героина «тайниковым» 
способом, при котором прода-
вец и покупатель не вступают 
в непосредственный контакт.

Пресечена преступная дея-
тельность активного члена 
указанной группы – уроженца 
и  гражданина Республики 
Таджикистан, студента одного 
из вузов Воронежа 1992 года 
рождения. Он был пойман 
с поличным сотрудниками 
органов ФСБ. Изъято 2,48 ки-
лограмма героина, стоимость 
которого по ценам «черного 
рынка» превышает три мил-
лиона рублей.

Преступник осуждён Ра-
монским районным судом, 
ему назначено наказание в 
виде лишения свободы на 
срок шесть лет восемь меся-
цев с отбыванием наказания 
в исправительной колонии 
строго режима. 

А группа информации и об-
щественных связей УФСКН 
России по Воронежской об-
ласти сообщает, что с крупной 
партией героина сотрудники 
Управления  возле своего 
дома задержали студента 
экономического факультета 
одного из вузов Воронежа.

В ходе личного досмотра 
19-летнего жителя областного 
центра в дорожной сумке опе-
ративники обнаружили более 
500 граммов убийственного 
товара. Сбыт наркотика он 
осуществлял с помощью за-
кладок, которые делал  по все-
му городу. Чтобы прибыль от 
наркобизнеса была больше, за 
«товаром» предприимчивый 
студент  ездил в столицу на 
попутном транспорте. Однако  
разбогатеть молодой человек 
не успел. В отношении него 
возбуждено уголовное дело.

Сотрудники Управления 
ФСКН России по Воронеж-
ской области задержали и  
29-летнего безработного жи-
теля Россоши. Правда, «дурь» 
у него оказалась другая – 
крупная партия марихуаны. 
Пакет с наркотическим ве-
ществом наркополицейские 
нашли в ходе досмотра на 
заднем сиденье автомобиля. 
Ещё целый мешок с марихуа-
ной обнаружился в багажни-
ке. Общий вес изъятого  нар-
котика превысил полтора ки-
лограмма. Ранее задержанный 
неоднократно привлекался 
к уголовной ответственно-
сти за  кражу и умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью. 

Ему грозит от трёх до деся-
ти лет лишения свободы.

анатолий КРУГЛОВ.

Героиновый облом  
и прокол с марихуаной
УФСБ России по Воронежской области выявило и 
пресекло деятельность международной преступной 
группы, организовавшей контрабандный канал по-
ставки героина из Республики Таджикистан в Рос-
сийскую Федерацию с целью последующего сбыта 
наркотика на территории ЦФО.


